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ATA DA 21ª REUNIÃO ORDINÁRIA VIRTUAL DO CONSELHO MUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO – 26.01.2023.  1 

Aos vinte e seis dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e três, às quatorze horas, no 2 

formato virtual, link: http://meet.google.com/evh-iyht-bry, reuniu-se o Conselho 3 

Municipal de Saneamento Básico – COMSAB. Presentes os seguintes conselheiros: 4 

Lucas Barros Arruda (SMMA); Guilherme G. Pereira (FLORAM); Felipe Paulo de 5 

Oliveira (IPUF); Eugênio Luiz Gonçalves (Ass. de Moradores e Entidades 6 

Comunitárias); Sabrina Nunes Caetano Maestri (CREA/SC); Djan Porrua de Freitas 7 

(ABES/SC); Haneron Victor Marcos (SINTAEMA); Carlos B. Leite (SINDUSCON); 8 

Iara Réus Magalhães (SMS); Carlos Gonçalves Gil (Vigilância Sanitária); Pablo Heleno 9 

Sezerino e Flavio Lapolli (UFSC); Francisco Jose Guedes Pimentel (CASAN); Rodrigo 10 

da Silva Vieira ( ACIF).  Totalizando treze (13) instituições do Conselho representadas 11 

na reunião, perfazendo um total de treze (13) conselheiros titulares e um (1) suplente. 12 

Também participaram da reunião:  Luiz Carlos Sempre Bom (ACIF), técnicos da 13 

SMMA e PMF, e a Secretária Executiva do COMSAB, Tânia da Silva Homem. A 21ª 14 

Reunião Ordinária Virtual do COMSAB foi conduzida pelo presidente, Lucas Barros 15 

Arruda que iniciou a reunião agradecendo a participação de todos, informou as 16 

justificativas de ausência dos conselheiros: Telma de Oliveira Pitta, Renato Pagani 17 

(SMHDU) e Erick R. de Jesus Martins (COMCAP), sendo homologadas pelos 18 

conselheiros presentes. Na sequência, como segundo item da pauta, Lucas colocou em 19 

apreciação a ATA REVISADA da 20ª Reunião Ordinária virtual realizada em 20 

24/11/2022, a qual foi aprovada por unanimidade.  Ato contínuo, como terceiro item da 21 

pauta: “Informes programa da Prefeitura Pacto Por Floripa”, Lucas iniciou sua 22 

apresentação, destacando que o material apresentando será disponibilizado aos 23 

conselheiros pela secretaria do COMSAB. Lucas destacou que o pacto envolve todas as 24 

instituições, sendo a liderança assumida pela prefeitura de Florianópolis. Envolve a 25 

sociedade civil, pois cada cidadão tem responsabilidade, envolve os órgãos de controle e 26 

também a operadora do sistema de águas e esgoto (CASAN). Lucas destacou que o 27 

programa será dividido em quatro (4) frentes: 1. Programa voltado ao esgoto “Pró-28 

Balneabilidade”; 2. Programa para que a CASAN antecipe suas metas “Antecipação das 29 

Metas da CASAN; 3. Gestão da drenagem de praias; 4. Plano diretor de drenagem. Ato 30 

contínuo, Lucas discorreu sobre as quatro (4) frentes do programa “Pacto Por 31 

Floripa/Pelo saneamento”. Concluída a apresentação, Lucas, fez o registro que o 32 
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programa é resultado de todas as discussões, demandas e contribuições feitas pelo 33 

Conselho de saneamento ao longo dos anos e, trabalhada pela equipe técnica da 34 

Secretaria e da PMF. Na sequência, abriu a palavra aos presentes para manifestações e 35 

considerações. De posse da palavra o conselheiro Eugênio, perguntou: 1. Quais projetos 36 

de Leis que serão encaminhados à Câmara? 2. Como será operacionalizada a 37 

fiscalização? O conselheiro mencionou que entende que a drenagem não tem o devido 38 

planejamento. O presidente informou que as respostas serão realizadas ao final, em 39 

bloco. O conselheiro Haneron, elogiou o corpo técnico pela iniciativa na construção de 40 

soluções. Haneron mencionou que pela envergadura do tema, entende que deveria ter 41 

sido apresentado ao Conselho com antecedência. Haneron solicitou acesso às minutas 42 

finais dos projetos de Lei que envolvam o Pacto pelo Saneamento. Ato contínuo, 43 

Francisco Pimentel (CASAN), parabenizou a iniciativa da prefeitura na construção de 44 

soluções para o tema do saneamento. Perguntou: Como ficará as tarifas e regulação. 45 

Pablo (UFSC), disse que ouviu na mídia que as ações apresentadas teriam uma 46 

evolução temporal sendo divididas em 3 momentos. 1. A curto prazo (1 ano); 2. Médio 47 

prazo (5 anos); 3. Longo prazo (nos próximos 10 anos). Entende que com relação às 48 

ações não emergenciais, o momento ideal para amadurecer começa na Conferência de 49 

Saneamento. Destacou que as propostas apresentadas pelo presidente Lucas foram 50 

muito bem trabalhadas, todavia, não exime a discussão de outras propostas que possam 51 

surgir. Entende que na definição das pautas para 2023, o Conselho tem condições de 52 

discutir essa matéria, fragmentando essas concepções em estados temporais, ou seja, o 53 

que faremos de imediato, o que pretendemos para cinco (5) anos e o que pretendemos 54 

para dez (10) anos. Destacou a importância de estar sendo elencado recursos para isso 55 

através do Fundo. Ato contínuo, Lucas agradeceu aos conselheiros pelas contribuições e 56 

iniciou a rodada de respostas na sequência das perguntas. Informou que a Lei que vai 57 

para a câmara é a Política de Esgotamento Sanitário, já previamente analisada pelo 58 

Conselho e com revisão final da prefeitura. Está sendo avaliado também a inserção de 59 

um capítulo sobre drenagem urbana sustentável na mesma política. Lucas enfatizou que 60 

as duas (2) Leis já foram apresentadas ao Conselho. Esclareceu que a fiscalização 61 

continua atuando, todavia, na política municipal de esgotamento sanitário a partir do 62 

sistema de auto declaração e de uma nova estrutura tarifária, onde quem está irregular 63 
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vai pagar mais do que aqueles que estão regulares, isso fará com que o cidadão procure 64 

o órgão público e faça sua auto declaração. Lucas, esclareceu que a prefeitura tem uma 65 

estrutura de ocupação e planejamento de macrodrenagem da cidade, mencionou o plano 66 

diretor de drenagem contratado em 1987 e concluído em 1990. Com relação a fala do 67 

conselheiro Haneron, Lucas enfatizou que todas as propostas apresentadas no “Pacto 68 

por Floripa” nasceram da Conferência do Saneamento, com ampla participação do 69 

Conselho ao longo dos anos. Lucas, destacou, que novas propostas são bem vindas, 70 

todavia as propostas apresentadas já foram analisadas, discutidas, consolidadas e com 71 

decisão do chefe do executivo municipal. Na sequência, Lucas esclareceu que com 72 

relação a tarifa/ regulação, já foi apresentado ao Conselho e, amplamente discutido com 73 

a Agência Reguladora (ARESC), sendo que o município tem autonomia legal para 74 

definir a estrutura tarifária da cidade. Concluída a etapa de respostas aos 75 

questionamentos, Lucas destacou que o programa de investimentos da prefeitura prevê 76 

levar até as comunidades para discussão através de reuniões locais, garantindo ampla 77 

participação da sociedade. Na sequência, Lucas informou que em função de estar 78 

cumprindo jornada dupla, substituindo o Secretário Fábio Braga, vai se ausentar da 79 

reunião e solicitou à secretária Tânia que assumisse a condução dos trabalhos, dando 80 

continuidade à pauta. De posse da palavra, a secretária passou ao quarto item da pauta 81 

“Definição da agenda de reuniões para o ano de 2023”. Tânia informou que de acordo 82 

com o Regimento Interno do COMSAB em seu artigo 9º, parágrafo 1º as reuniões do 83 

COMSAB serão realizadas na última quinta-feira do mês, sendo o calendário (datas) das 84 

reuniões para o ano de 2023, elaborado com base no Regimento. Com relação às pautas 85 

para o ano de 2023 a serem trabalhadas pelo Conselho, a secretária do COMSAB 86 

informou que elaborou uma planilha onde relaciona todas as pautas trabalhadas no 87 

decorrer do ano de 2022 para auxiliar os conselheiros nas sugestões para 2023. Após 88 

ampla conversa sobre o assunto, ficou definido que a secretaria do COMSAB fará o 89 

envio de e-mail com a planilha das pautas trabalhadas em 2022, e os conselheiros terão 90 

um prazo de vinte (20) dias para encaminhar ao e-mail institucional do COMSAB 91 

(Conselhomunicipaldesaneamento@gmail.com) suas propostas de pautas para as 92 

reuniões/Agenda 2023. Na sequência, Tânia passou ao quinto item da pauta 93 

“Organização da Conferência Municipal de Saneamento Básico”. Tânia abriu a palavra 94 
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aos presentes para sugestões de encaminhamento. Após ampla conversa sobre o assunto, 95 

ficou definido a criação de comissão de trabalho para a organização da Conferência. 96 

Tânia abriu para as inscrições. Inscritos para compor a comissão, os conselheiros: Pablo 97 

Heleno Sezerino (UFSC); Djan Freitas (ABES); Carlos Berenhauser Leite 98 

(SINDUSCON); Eugênio Luiz Gonçalves (Ass. de Moradores e Entidades 99 

Comunitárias). Ato contínuo, Tânia passou ao sexto e último item da pauta “Assuntos 100 

Gerais”, abrindo a palavra aos presentes. O conselheiro Pablo solicitou informações 101 

acerca da revisão do Plano Municipal Integrado de Saneamento Básico, em tramitação 102 

na Câmara de Vereadores desde outubro/novembro do ano passado. Sugeriu, inclusive, 103 

convidar o vereador que pediu vista para uma reunião do COMSAB. Tânia, informou 104 

que fará o encaminhamento junto ao presidente. O conselheiro Eugênio solicitou o 105 

registro do e-mail enviado ao COMSAB alertando dos indícios de contaminação do Rio 106 

das Pacas na praia da Solidão. Tânia informou que a secretaria do COMSAB recebeu o 107 

e-mail e encaminhou ao superintendente Lucas. Ninguém mais fez uso da palavra.  Por 108 

fim, nada mais havendo a tratar, Tânia agradeceu a participação de todos e encerrou a 109 

reunião às 15h45. Esta ata foi redigida por Tânia da Silva Homem Secretária Executiva 110 

do COMSAB, e será submetida à apreciação e aprovação dos conselheiros para todos os 111 

efeitos legais. 112 

 113 

mailto:conselhomunicipaldesaneamento@gmail.com

